

GOBIERNOS DE OPOSICIÓN EN VERACRUZ, FALLOS Y ACIERTOS



Los 212 ayuntamientos veracruzanos son gobernados por diversos partidos políticos; sin embargo, los de Morena, son los peor evaluados.

66 municipios son gobernados por el Partido Acción Nacional (PAN), 43 por el Partido de la Revolución Democrática (PRD); 31 por el Partido Revolucionario Institucional (PRI), 18 por el extinto Nueva Alianza, 17 por el Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), 16 por el Partido Verde Ecologista de México (PVEM), 9 por el Movimiento Ciudadano (MC), 6 por el Partido Encuentro Solidario (PES), 3 por el Partido del Trabajo (PT) y 3 independientes: San Andrés Tuxtla, Tlacotalpan y Coahuilán.

Los más criticados, donde hay mayor inconformidad social son los gobiernos morenistas, donde la gente se queja de la calidad de los servicios y un trato distante. Otro punto de crítica ciudadana es la transparencia con que se manejan los recursos así como su adecuada administración, temas que deben ser considerados por quienes aspiran a ser alcaldes, pues pueden ser la diferencia en la oferta electoral.

Sin embargo, la misma problemática se presenta a nivel de los estados y son el fiel de la balanza al momento de las mediciones.

EVALUACIÓN DEL GOBERNADOR

En diversas encuestas hechas a lo largo del año 2020, el gobernador morenista de Veracruz, Cuitláhuac García Jiménez, aparece como uno de los peores evaluados

Arias Consultores, por ejemplo, al analizar el desempeño de los gobernadores ante la pandemia del Covid-19, lo ubica como el peor evaluado de todo el país, con solo 10.8 por ciento de aprobación.

A mayor detalle, el morenista está en la posición 31 de 32 respecto a la compra de equipo médico para tratar los contagios, con solo 9.3 por ciento de aprobación de los encuestados. En lo que hace al fortalecimiento de hospitales y personal de salud, también repite en el penúltimo lugar nacional con solo 7.3 por ciento de aval, y en limpieza y sanitización de espacios públicos fue el último de la fila. Mientras que el gobernador mejor evaluado en todo el país tuvo 78.2 por ciento de aprobación, el veracruzano solo tuvo 8.3 por ciento.

“El mayor promedio de aprobación lo tienen los alcaldes del PRI con 52.7%.”

PRI... MERO VERACRUZ

“Quienes aspiren a ser alcaldes, deben sortear la descoordinación intergubernamental y la dependencia de recursos federales y estatales.”

En apoyos económicos para personas en pobreza, discapacitados y desempleados, así como en el rubro de suspensión de actividades recreativas, García Jiménez es el penúltimo con la peor evaluación; en programas económicos para las pequeñas y medianas empresas está en la posición 29 de 32; en último lugar en sanitización del transporte público y movilidad durante esta cuarentena, así como en suspensión de negocios no esenciales.

El Ranking de Gobernadores de Consulta Mitofsky revela una desaprobación creciente de García Jiménez quien, según esta medición, se ubicó con 66.3 por ciento de desaprobación a su trabajo en promedio. En agosto de 2019, por ejemplo, tenía 58.9 por ciento.

Una tercera encuesta, la de Espacio Muestral, lo pone entre los 10 gobernadores que tienen menos comentarios positivos en Twitter.

Demotáctica y Campaigns and Elections, también en su ranking de desempeño de gobernadores, sitúan al veracruzano en la media tabla, en la posición décimo quinta con 44.5 de aprobación. México Elige, en su encuesta, lo ha ubicado de manera similar con solo 41.6 por ciento de aprobación y entre los diez peores.

Si revisamos cómo están los gobernadores emanados del Partido Revolucionario Institucional (PRI) en las encuestas nacionales, podemos constatar que, en todas, el mejor evaluado es Quirino Ordaz, en Sinaloa, a quien se le reconoce una cercanía con la gente y una rápida respuesta ante los problemas que los aquejan.

Una encuesta telefónica realizada este mes por El Financiero en los 15 estados en los que habrá elección de gobernador, señala que, en ocho de éstas, la mayoría de los ciudadanos otorga un nivel de aprobación de entre 50 y 62 por ciento. Dicha medición reporta también que los que más avanzaron fueron Tlaxcala con Marco Antonio Mena (PRI), Campeche con Carlos Miguel Aysa González (PRI) y Colima (PRI), con José Ignacio Peralta Sánchez, al subir 19, 16 y 12 puntos porcentuales en su aprobación, respectivamente.

Bien evaluados aparecen también la gobernadora de Sonora, Claudia Pavlovich Arellano (PRI) con 55 por ciento de aprobación y el de Sinaloa con 57. Héctor Astudillo Flores (PRI), de Guerrero tiene 45, Alejandro Tello Cisterna (PRI) de Zacatecas, figura con 42.

LA CALIFICACIÓN DE ALGUNOS PRESIDENTES MUNICIPALES

También Campaigns and Elections Research y Demotáctica han presentado a lo largo de este año su Ranking de Alcaldes, los mejores y peores de las 57 ciudades más importantes de México. Para mala fortuna de los veracruzanos, los dos que figuran quedaron bastante rezagados.

En primer lugar, ha aparecido Enrique Vargas Del Villar, de Huixquilucan, en el Estado de México con 66.6 de aprobación. En el opuesto está la morenista Claudia Rivera Vivanco, con solo 24.4 de aprobación en la capital del Puebla.



PRI... MERO VERACRUZ



De la entidad, el presidente municipal porteño, el panista Fernando Yunes Márquez, se ubicó en la posición 24, con 46.8 de aprobación, mientras que el alcalde morenista de Xalapa, Pedro Hipólito Rodríguez Herrero está 20 posiciones más atrás, en la 44, con 38.8 de aprobación.

En el Ranking MITOFSKY 100 Alcaldes de México, la aprobación promedio de los ediles evaluados es de 44.3% (respecto a junio de este año baja 1.3 puntos porcentuales), además 30 alcaldes se ubican con aprobación sobresaliente (mayor al 50%), 22 alcaldes con aprobación Alta (con aprobaciones de 49% a 40%), 29 con aprobación media (de 39% a 30%), 14 con aprobación baja (de 29% a 20%); mientras que Beatriz Hernández Cruz (Morena) de Salamanca, Guanajuato y Felipe de Jesús Patjane Martínez (PT) de Tehuacán, Puebla, cierran la lista como los dos alcaldes con peor evaluación. La mejor aprobación promedio de alcaldes por partido es obtenido por los alcaldes del PRI con 52.7%; le sigue el PAN con 48.9%; Movimiento Ciudadano baja del primer al tercer lugar al obtener una aprobación promedio de 47.7% (disminuyen 4.8pp), los dos municipios independientes obtienen una aprobación promedio de 43.3%, desplazando al cuarto al PRD con 39% (misma aprobación promedio obtenida en junio) y al final de la lista Morena con 38% pese a que incrementa 1.3pp.

En esta medición el porteño Fernando Yunes se ubica en la posición 15 con 59.7 por ciento de aprobación; le sigue en la posición 74 Pedro Hipólito Rodríguez con 33.5 por ciento de aprobación. En la 81 está la panista Leticia López Landeros, de Córdoba, con 30.8.

Críticas y aciertos

La o el presidente municipal es la autoridad de mayor contacto con la gente, por ende, es de la que espera mayores resultados.

Uno de los mayores problemas que enfrentan los municipios veracruzanos es la calidad y eficiencia en los servicios como recolección de basura, alumbrado público, bacheo y limpieza y mantenimiento de áreas públicas, agua potable, mercados y centrales de abasto, panteones, rastro y tránsito, todos estos entre sus competencias.

En las de mayor población, como Xalapa, le siguen resolver el problema del tráfico y la movilidad, la contaminación y, por supuesto, la seguridad. Un estudio realizado por la Universidad Veracruzana (UV) señala que de los 2 mil 419 municipios que existen en nuestro país, por lo menos en el 60% de ellos se requiere intensificar la capacitación de los presidentes municipales para que tengan los conocimientos, las habilidades y actitudes para cumplir con sus funciones como servidores públicos.

Otra cifra importante que señalaron los académicos es que, de la totalidad de municipios, el 8% por ciento del número de ediles no concluyó la educación primaria. En el caso de Veracruz, de los 210 municipios, 52 de ellos están en condiciones de muy alta marginación, 67 alta, 55 de media y 36 de baja marginación. Estas cifras revelan, grosso modo, la necesidad de capacitación y asesoría a los municipios pequeños con altos niveles de severa pobreza para que puedan optimizar los recursos federales a fin de que beneficien al mayor número de habitantes.

Quienes desean gobernar a partir de 2021 deben idear como romper con la dependencia casi total de los recursos externos, básicamente de las participaciones, que tienen los Ayuntamientos; deben repensar el crecimiento anárquico de los asentamientos urbanos, cómo atender la creciente inseguridad pública y, sobre todo, cómo sortear la descoordinación intergubernamental que ha privado en estos años con un gobierno federal y estatal morenista que restringe a los gobiernos de oposición.